

Liebe Leserinnen und Leser

Was lange währt wird endlich gut

Seit dem Jahr 2007 ist im Luzerner Gesundheitsgesetz der Anspruch aller Luzernerinnen und Luzerner auf eine angemessene Betreuung, Pflege und Begleitung am Lebensende verankert. Seither ist viel passiert: der Verein Palliativ Luzern wurde gegründet und hat sich um die Konzeptarbeit und die Finanzierung palliativ-medizinischer Leistungen gekümmert, die Palliativstationen im Betagtenzentrum Eichhof und am Luzerner Kantonsspital Luzern wurden eröffnet, der mobile Palliative Care Dienst der Spitex der Stadt Luzern wurde gestartet und Heime und Spitäler haben ihre Konzepte und Dienstleistungen im Bereich Palliative Care erarbeitet, überprüft und verbessert. Und am 1. Juli 2013 wurde die Informations- und Beratungsstelle des Vereins Palliativ Luzern dank der Unterstützung durch das Gesundheitsdepartement und den Zweckverband für institutionelle Sozialhilfe und Gesundheitsförderung (ZiSG) eröffnet. Frau lic.phil. Patrizia Kalbermatten hat die Aufgabe, diese Stelle zu einer Drehscheibe für alle Fragen im Zusammenhang mit Palliative Care im Kanton Luzern auszubauen.

- Die Informations- und Beratungsstelle unterstützt Betroffene und Angehörige bei der Gestaltung der letzten Lebensphase
- vernetzt Betroffene, Angehörige, Fachpersonen und Institutionen, damit die Übergänge von zu Hause ins Spital, vom Spital ins Pflegeheim oder wieder zurück nach Hause besser gelingen
- informiert und sensibilisiert die Öffentlichkeit über die Anliegen und Probleme der Palliativversorgung im Kanton Luzern
- fördert Weiter- und Fortbildungen für Fachpersonen und Laien

Wir freuen uns, wenn alle Beteiligten auch in Zukunft zum guten Gelingen beitragen!

Informations- und Beratungsstelle – das erste Jahr

Seit dem 1. Juli 2013 steht die Informations- und Beratungsstelle von Palliativ Luzern Betroffenen, Angehörigen, Betreuenden sowie Institutionen des Gesundheitswesens zur Verfügung. Sie unterstützt die Ratsuchenden in Palliative Care-Fragen, vermittelt Kontakte, zeigt praktische Lösungen auf und weist die Anfragenden bei Bedarf direkt an die zuständigen Institutionen weiter.

<u>Weiterlesen</u>

Menschen am Lebensende besser begleiten - advance care planning

Der Verein Palliativ Luzern hat seine Generalversammlung am 3. Juni 2014 durchgeführt. Nach der Generalversammlung hat Frau PD Dr. med. Tanja Krones, Geschäftsführerin des klinischen Ethikkomitees am Universitätsspital Zürich einen öffentlichen Vortrag zum Thema Advance care planning gehalten. Die Folien des Vortrags sind unter folgendem Link verfügbar.

Weitere Informationen

Die Situation der mobilen Palliativdienste in der Schweiz – eine Bestandesaufnahme

Das Institut für Betriebs- und Regionaloekonomie der Hochschule Luzern hat im Auftrag des BAG eine Studie zu den mobilen Palliative-Care-Diensten (MPCD) in der Schweiz durchgeführt. Diese erstmalige, systematische Bestandesaufnahme gibt die Situation der MPCD wieder.

Weiterlesen

"Ich sehe Dich" - Unterrichtsfilm für Fachpersonen

Das Klinikum Düsseldorf hat einen eindrücklichen Unterrichtsfilm produziert. Er ist Teil eines Lernprogramms für Medizinstudierende. Der 46-minütige Film ist für alle Personen in der Palliative Care tätig empfehlenswert. Die Filmsequenzen eignen sich ebenfalls besonders gut für Weiter- und Fortbildungen.

<u>Weiterlesen</u>

"Watch with Me" von Cicely Saunders gratis verfügbar

"Watch with me: Inspiration for a life in hospice care" gilt als Autobiographie von Dame Cicely Saunders. Das Buch ist 2003 zwei Jahre vor ihrem Tod auf Englisch erschienen und ist mittlerweile vergriffen. Ab sofort kann das Buch auf der

Website der Universität Glasgow kostenlos heruntergeladen werden.

Weiterlesen

Wir hoffen, dass dieser Newsletter auf Ihr Interesse gestossen ist. Mit freundlichen Grüssen

Palliativ Luzern

Informations- und Beratungsstelle Meyerstrasse 20, 6003 Luzern Telefon 041 228 59 80 www.palliativ-luzern.ch info@palliativ-luzern.ch

Vorstand

Rudolf Joss (Präsident), Lisbeth Bieri-Vogel (Vizepräsidentin), Peter Lauber (Kassier), Susanne Imfeld, Claudia Jaun, Felix Karnowski, Jürg Lauber, Beat Müller, Yasmina Petermann, Olaf Schulz, Thomas Thali, Hanspeter Vogler, Bruno Purtschert, BDO AG, Luzern (Kontrollstelle)

Mit einer **Mitgliedschaft** oder einer **Spende** auf **PC 60-234918-4** (IBAN-Nr. 76 0900 0000 6023 4918 4) unterstützen Sie unsere Arbeit – herzlichen Dank!

Wenn Sie unseren Newsletter nicht mehr erhalten möchten, so können Sie sich hier abmelden.

Bei Problemen mit dem Newsletter senden sie uns einfach eine e-Mail an newsletter@palliativ-luzern.ch